

Offense et vengeance

Après l'offense, la vengeance ?

Après une offense, le sentiment humain et charnel qui s'en suit est celui de la vengeance. La vengeance est un plat qui se mange froid dit-on, mais pas que ! On cherche à se faire justice, à laver son honneur et la riposte peut être hors de proportion.

L'intelligence d'Abigaïl

Dans 1 Samuel 25, nous voyons David, rempli de colère, près à tuer Nabal ainsi que tous les siens. En effet, ce riche propriétaire terrien a refusé de donner à boire et à manger aux hommes de David malgré la protection qu'ils avaient accordé à ses serviteurs durant la tonte de ses moutons. Il se comporte comme un insensé (le sens de son nom signifie d'ailleurs « fou »).

400 soldats se mettent en route : un carnage se prépare. Ici, il ne s'agit pas de suivre la loi du talion « œil pour œil, dent pour dent » - première manifestation d'un droit qui cherchait à canaliser et régler la vengeance sauvage. Non, c'est plutôt la loi selon Lémek. « J'ai tué un homme pour une blessure et un jeune enfant pour ma plaie. Caïn sera vengé sept fois et Lémek soixante-dix-sept fois. » (Genèse 4 : 23-24).

Mais la femme de Nabal va intervenir. Abigaïl, dont il est dit qu'elle était « intelligente » va essayer de calmer le jeu et sauver la mise. Elle va s'humilier devant David, reconnaître les torts de son époux et nourrir l'armée de David. Elle réussira dans son entreprise. Elle sauvera par là-même de nombreuses vies et empêchera David de commettre l'horreur.

"Calmer le jeu", "désamorcer la bombe"

Que pouvons-nous tirer comme enseignements de cette histoire ?

Pour celui qui a commis l'offense volontairement ou involontairement, il est bon de prendre le temps de la réflexion dans la prière et chercher un moyen de « calmer le jeu », « désamorcer la bombe » : « L'homme [la femme] avisé voit venir le malheur et se met à l'abri ; le stupide poursuit son chemin et en subira les conséquences. » (Proverbes 27 : 12) Reconnaître ses fautes, s'humilier, restituer, c'est ouvrir la porte vers la pacification. « *Celui qui cache ses fautes ne prospérera pas, celui qui les avoue et les délaisse obtient miséricorde.* » (Proverbes 28 : 13) « *Le jour de la colère, la richesse ne sert à rien : c'est la justice qui délivre de la mort.* » (Proverbes 11 :4) Merci les Proverbes !

Suivre la loi du Talion ou celle de Jésus ?

Pour celui qui a été offensé, éviter à tout prix de laisser cours à ses pulsions premières. Pourtant, combien suivent la loi du talion pour ne pas dire celle de Lemek ! Ils sont implacables. « La Nouvelle Alliance, connais pas ! » Or la marche à suivre est claire dans le Nouveau Testament : « ne pas rendre le mal pour le mal » (Cf. Romains 12 : 17 ; 1 Thessaloniens 5 : 15 ; 1 Pierre 3 : 9) Jésus est explicite : « *Vous avez appris qu'il a été dit : 'Tu aimeras ton prochain et tu haïras ton ennemi.'* Eh bien, moi je vous dis : *Aimez vos ennemis et priez pour*

ceux qui vous persécutent. Ainsi vous vous comporterez vraiment comme des enfants de votre Père céleste car lui, il fait luire son soleil sur les méchants aussi bien que sur les bons, et il accorde sa pluie à ceux qui sont justes comme aux injustes. » (Matthieu 5 : 43-45)

Aujourd'hui, soyons des artisans de paix.